
之创新惠民
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晚报记者“走基层，听民声，看变化”，和团市委群众工作队一起进社区
发挥网格作用，探索“群众工作队员+志愿者+楼院居民”三合一管理模式

西彩社区有16个无主管楼院，康居瑞景佳苑是个“典型”

以前居民都不想进院门的小区
现在半年新搬来20多户

“我先给师傅留个电话，再跟你们
说。”7 日上午，沙口路二环支路的康
居瑞景佳苑小区门口，曹燕拄着拐杖，
一边和记者打招呼，一边请记者帮忙
给旁边的人写个电话号码。

曹燕 56 岁，是这个院的居民，今
年她又多了个身份——居民自治委员
会的居民代表。

她说，小区电动车多，准备在墙角
处建个车棚，“这不，刚才请了师傅来
量尺寸，很快就会动工”。

聊起小区里的事儿，曹燕说：“以
前没有物业管理，垃圾围城，大中午会
有人家被偷，居民是往外搬；现在焕然
一新，孩子们喜欢下楼玩，最近一次入
户走访，发现新搬来了20多户。”

从一个让人不愿回家的无主管楼
院，到一个温馨安乐的家园，这个小区
是如何完成转变的呢？它的变化，又
有哪些经验值得其他同类小区借鉴？

记者 范光华 柴琳琳

虽然最近刚从医院出来，但曹燕坚持
要陪记者在院里走走，看看这个院儿的
变化。

淡黄色的院墙是刚刷的，门卫室、路灯、
垃圾箱是刚装上的，硬化过的地面干净整
洁……

如果不是有人介绍，初次进入康居瑞景
佳苑小区的人一定不会相信，就在半年前，这
里曾经被居民形容为“垃圾围城”。

在一号楼后面规划了一排停车位，曹燕

说，上半年这里还是 3米高的垃圾山。“院里
有好几处垃圾山，大门因为修路被拆，门口堆
着建筑垃圾。春节前后，物业走了，院里更乱
了，外面的车辆随意出入，很不安全。”

变化是从今年4月份开始的。
当时，郑州市推行“网格化管理”，各职能

单位和群团组织派驻群众工作队积极融入网
格。这个时候，团市委群众工作队的 20 名
同志全面下沉到南阳路办事处西彩社区、阳
光社区。

“现在这些变化，都是群众工作队帮我们
做的，居民很高兴。”曹燕说。

但工作队刚入驻时，居民大多不买账。
“当时那个情况，居民对整改好没有信

心，不愿意交物业费，我们也理解。”团市委副
书记、群众工作队队长张艳华说，他们主要分
包南阳路办事处的阳光社区和西彩社区，其
中西彩社区无主管楼院较多，18个楼院有16
个都是这样，楼院里长期存在着垃圾无人管
理、卫生条件较差等问题。

那么，后来他们是怎么做通了居民的工
作呢？

“先把活儿干好，为大家办点实事，让
居民看到成效，他们就会理解支持了。”张
艳华说。

为此，团市委群众工作队员联系了垃圾
清运公司，花了7天时间，把院里的垃圾全部
清扫干净，还专门请了两名志愿保洁员，负责

日常的保洁。
慢慢地，居民看到了小区的变化，也

看到了队员们的努力和诚意，那些梗着
脖子死活不愿意交物业费的居民越来越
少了。

趁热打铁，5月份，在群众工作队的帮助
下，小区召开第一次居民自治大会，选举产生
了以两名居民为代表的小区物业管理自治委

员，并由两名委员暂时负责小区的物业管理
工作。

头开好了，后面的工作就顺了很多。
随后，群众工作队又多方联系，帮助解决

了宽带消耗公摊电费的问题，联系协调市政
部门硬化地面，对车棚进行了修整，统一划分
了停车位，统一更换了公用垃圾桶，得到了小
区居民的认可和好评。

“先干好活让居民认可，他们就会理解
支持你。”这句话很快得到了印证，就在曹燕
陪记者在院里转时，一位居民路过，热情地
和她打招呼，“你那腿还没好呢，可不敢乱下
地走动，多歇歇吧。”

曹燕说，以前为小区办事，都是她骑电
动车带着另一位居民代表帖秀云，现在自
己的腿不方便，出去办事都是有空的居民
带她去。

在张艳华看来，居民从不理解到支持这
一转变，是群众工作队“坚持依靠群众，推进

工作落实”取得了成效。
她说，刚开始入户走访时，有的居民连

门都不开，他们就换了种思路，请居民走出
家门。

“我们招募了一批志愿者融入网格，为
居民提供医疗保健、家电维修、家政培训等
服务，第一次志愿服务时就有几百名居民
参加。”

看到志愿者服务居民比较欢迎，群众工
作队随后就以社区网格为单位，成立了志愿
者服务队，截至目前，首批100多名专业志愿

者已参与到办事处各级网格。
打开居民心扉的事儿还有不少，曹燕清

晰地记得，夏天工作队送来了4000个爱心西
瓜，“28家困难户送上门，其他的都让居民来
领了，基本每家都有”。她笑着说，这个时候
居民已经很认可群众工作队和她这个居民
代表了。

而群众工作队员们也很高兴，因为他们
探索出了针对无主管楼院的治理模式，即

“群众工作队员+志愿者+楼院居民”共同治
理的“三合一”结构。

社区连情卡和民情
日志，记录居民的难题

霍然是团市委群众工作队的一
员，他的“片区”在阳光社区。

他到社区时，手里习惯性地带着
一个笔记本。“工作队要求每周有两天
在社区办公，每周走访一次群众，每天
写一篇工作日记。”

和他一样，工作队员们都有写民
情日志的“习惯”。从2月29日进驻社
区开始，他们就坚持发现问题一一拍
照，详细记录，掌握第一手资料。

张艳华解释说，这是工作队探索
建立的一项制度——“一蹲点、二入
户”，即每天有一人在社区办公室蹲
点，两人入户走访，每人每周至少两天
在社区工作。

除此之外，团市委群众工作队还
建立了“佩戴一个明示工作卡、说上一
句暖心家常话、递上一张真诚‘连情’
卡”的“三个一”工作制度，定期与社区
群众“连情”座谈机制，每周四为“群众
意见倾听日”等制度。

“社区连情卡”是3月份开始实行
的，卡片几经修改，最后确定一边印着
队员的姓名、联系电话、服务内容，一
边留给居民填写意见和问题。

“搜集到的问题和情况整理后，
召集社区网格长进行协调对接，初
步建立了基层问题的处理解决机
制。”张艳华说，工作队共排查各类
问题 200 余个，参与重点工作 20 余
项，走访群众近 900 名，为群众办理
各种实事 150 余件，化解矛盾纠纷
50 余起。“谈不上什么成绩，我们的
目的就是踏踏实实地为居民多办点
实事。”

一个“垃圾遍地”的无主管小区

小区选出了居民自治委员
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